

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 14 DE SEPTIEMBRE DE 1905

NÚMERO 981

Northern Railway Comp.

— CARRO SALON —

En atención a la benévola acogida que el público ha dispensado al

CARRO SALON

que se agrega á los trenes entre San José y Limón los Lunes y Viernes, la Empresa ha dispuesto agregarle también al tren RÁPIDO de San José á Limón los Jueves, y al de Limón á San José los Miércoles, siempre que los haya disponibles, al precio de cinco céntimos por milla con minimum de un colón.

15 v. San José, Setbre. 1º — R. E. BROUNGER, Administrador.

Panamá HATS genuinos

SOMBREROS

DE PITA de la mejor calidad han llegado á LAS NOVEDADES.

En la misma Sombrerería están á la venta sombreros de fieltro de la famosa marca BORSALINO.

8 v. alt. Sbre. 12 MANUEL VEIGA, Unico agente.

EL BANCO DE COSTA RICA

tiene en venta las fincas que á continuación se expresan,

acerca de las cuales admite propuestas :

EN SAN JOSÉ

- 1 — Una propiedad compuesta de una casa y galerón destinado á panadería, con tres hornos, en muy buen estado; y terreno cultivado de café, situado en el cuartel del Hospital. Medida seis áreas, etc. Lindero: Norte, propiedad de don Bernardo Soto; Sur, Manuel de la Paz; Este, calle pública; y Oeste, Bernardo Soto.
- 2 — Terreno cultivado de café, con una casa, sitas, en el cuartel del Hospital. Medida 18 áreas, etc. Lindero: Norte y Oeste, calles públicas; Sur, propiedad de Amelia Hernández; y Este, Bernardo Soto y José Garmez.
- 3 — Cafetal situado en el cuartel del Hospital. Medida, como 50 áreas.
- 4 — Cafetal situado en el distrito tercero de este cantón. Medida: como una área. Lindero: Norte y Sur, propiedad de don Bernardo Soto; Este, Juan Victoria; y Oeste, calle pública.
- 5 — Cafetal situado en el cuartel del Hospital, distrito tercero de este cantón. Medida: como tres áreas, etc. Lindero: Norte propiedad de Juan Rafael Moyá; Sur, ídem de Rosendo Salazar; Este Juan Victoria; y Oeste, calle pública.

EN ALAJUELITA

- 1 — Una finca de café de unas quince manzanas en buen estado.
- 2 — Un cafetal de unas dos manzanas.
- 3 — Un solar situado detrás de la Iglesia, de una manzana aproximadamente.

EN SAN CARLOS

Una hacienda que perteneció á los Quesada, compuesta de varias fincas que constan, en junto, como de 1468 hectáreas, y todas tienen varios cultivos, cacao, hule y repastos.

EL BANCO está dispuesto á dar plazo pagando algo al contado é garantizando la deuda.

1 m

San José, 29 de Agosto de 1905

HOTEL IMPERIAL

Durante la temporada de OPERA, el RESTAURANTE de este aristocrático establecimiento, estará abierto las noches de función. **Cena á la carta.** Departamentos reservados. Vinos escogidos. Julio 8 1 m.

A VISO

Se vende la hermosa finca de café con beneficio completo, estufa etc., —todo montado á la moderna,— que perteneció á los señores SCRIBA & Cº. Dicha finca, situada en San Jerónimo, consta de:

- 42 manzanas de café
- 40 " " caña
- 85 " " potrero
- 15 " " monte y charral,

beneficio completo con su maquinaria de café y estufa, trapiche de tres mazos con 5 pilas y dos hornos, máquina de aserrar;

patio de 3¼ manzana enlozado, 9 pilas, correteo, galerón, útiles para la asistencia de la finca, del beneficio y del trapiche; 10 carretas en buen estado, 7 en mal estado, 7 yuntas de buyes, 1 casa de habitación y 8 casas de peones. Terrenos anexos: La "hacienda del Monte," á 3¼ de hora distante de la finca principal, que consta de unas 60 manzanas de monte, y la "hacienda Las Palmas," á hora media distante de la finca principal, en el Río Grande, que consta de unas 50 manzanas de pastos naturales y monte. Para más pormenores dirigirse á la oficina de don CARLOS W. WAHLE, y para condiciones de compra al BANCO DE COSTA RICA. Agosto 13. 1 mes.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceno

REDACTORES, Leonidas Briceno, Segundo Ispizua

ADMINISTRADOR, J. Manuel Vega

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 20 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 3ª, Costa

APARTADO 109 Teléfono N.º 96

Oficial

Se nombra á don Carlos Johanning, como Visitador de escuelas en esta provincia.

—Se conmuta en 101 colones de multa á cada uno la pena de arresto impuesta á los señores Benjamín Vindas Jiménez y Juan Castillo Zaldívar; en cambio el primero de lesiones á Rafael Peralta Bejarano y el segundo también por lesiones á Adalberto María Segura Casacote.

—Se aprueban los Estatutos del Club Sport Domingueño, fundado en la ciudad de Santo Domingo de Heredia.

—Se acuerda autorizar al cura de San Pablo de Heredia para celebrar tres turnos con intervalos de tres meses, con el objeto de efectuar varias mejoras en la ermita y la casa cural de ese lugar.

Dichos turnos serán vigilados convenientemente por la autoridad política del lugar.

—Se concede autorización al señor José María González para exhumar los restos de su hijo José Joaquín de Jesús María Siles sepultados en el cementerio de San Juan de este cantón, previos los requisitos de ley.

—Se acuerda aumentar en veinticinco colones el sueldo del guarda-almacén de la Fábrica Nacional de Licores.

Dicho sueldo se registró desde el día primero del presente mes y se cargará el mayor gasto á Eventuales de Hacienda.

—Se resuelve desestimar la solicitud presentada por don Claudio Corrales Campos para que se revoca el auto dictado por el Gobernador de la provincia del Guanacaste, en que se le impone una pena por el Agente Principal de Policía de Liberia.

Notas de Heredia

12 de setiembre.—Para la finca "El Rosario" partió por corto tiempo la familia de don Amado Roselló. La acompañaba la señora doña Juanita Ortiz de Jiménez y su joven hija.

—La Municipalidad trata de llevar á cabo la celebración de fiestas cívicas en el próximo Diciembre. En su última sesión nombró la comisión que se encargará de todo lo que se relaciona con dichas fiestas.

—La valía anunciada para el 14 del corriente ha sido transferida para el veinticuatro, con motivo de estar de luto parte de la sociedad herediense por la muerte del respetable anciano don Juan de Dios Pacheco.

—Anoche confirmó la Municipalidad el acuerdo que cambia el nombre del colegio de San Agustín por el de Liceo de Heredia. —Corresponsal.

Después de su boda

(A TOBIAS Y HORTENSIA)

Mientras en el campo, lejos del ruido de la ciudad, dulces horas corren veceos para ti al lado de tu amante esposa, rica de virtudes y de gallarda hermosura, tus amigos piensan con placer en la dicha de ustedes: Hortensia, feliz en tu compañía, adviniendo tu pensamiento para moldear el suyo, tejerá para los dos la norona de la dicha más completa. Y tú, que vas tras el ideal, bebiendo de la copa ciccalada de ella, miel exquisita, y vivos é inteligentes impulsos para hacer la jornada, subirás y harás tender á los pies de tu reina satisfecha, como preciosas alambres, el homenaje de sus trineos. —C.

Documentos oficiales

Secretaría de la Corte Suprema de Justicia. N.º 95. San José, 1º de setiembre de 1905. Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Justicia.

"La Corte Suprema de Justicia en pleno acuerdo hoy, en sesión para el caso especialmente conveñida, dirigió al Poder Legislativo por conducto de sué de que V., con tanta dignidad, forma parte, las siguientes observaciones relativas á la ley de 27 del mes que ayer finalizó y que encarga á la Corte de Casación la resolución definitiva de las discusiones electorales en estos momentos pendientes.

Y no es que deje de sentirse halagado el Poder Judicial por la nueva misión que ahora se le confía,—de acuerdo, por cierto, con las costumbres de los países en materia de libertad política más cultos, y más en ella experimentado; sino que por las condiciones en que esa honrosa tarea se le comete, y si es dable desahogarse con la perfección que puede acreditar el excelente principio que en nuestro derecho público se introduce, al poner bajo el

amparo de la imparcialidad de la Justicia del país el cumplimiento de la voluntad de la Nación.

En el estrecho plazo en que dispone la nueva ley que la Sala de Casación de sus sentencias, y sin los medios de investigación de que se le priva, tendría que proceder á oscuras y podrá asegurar de antemano que sus fallos no podrán menos de resentirse por la falta de luz que ha de resultar en los negocios en que recaen.

Dispuesta como lo está la Sala de Casación á obedecer la autoridad legislativa,—después de salvar, como ahora lo hace, su responsabilidad en el asunto,—se atreve por nuestro medio á solicitar que se adicione la ley de la materia, permitiéndole los plazos y los instrumentos de investigación sin los cuales un juicio tiene que ser muy incompleto y una sentencia no lo es de veras por entero; ya que, de otra parte, en el caso concreto hay tiempo, aun más del necesario, para saber de cierto cual es la voluntad de Costa Rica en cuanto á la Jefatura de Estado en el próximo período constitucional y á las demás elevadas funciones que, sobre todo en una Administración tan noble como lo es la de que hoy disfruta, debe entre garse por movimiento libérrimo á los hombres felices que merecen su confianza.

Tengo el honor de comunicarle á U. lo expuesto y me suscribo con toda consideración su atento servidor. —ALFONSO JIMÉNEZ, —Secretario.

Palacio Nacional. — San José, 7 de Setiembre de 1905.

Sr. Secretario de la Corte Suprema de Justicia. P.

El lunes último se recibió en esta Secretaría la nota número 93, fechada el 1º de los corrientes, en que Ud. se sirve comunicarme lo acordado por esa Alta Tribunal en sesión de Corte Plena tenida en ese mismo día, en cumplimiento al Decreto de 27 de agosto próximo pasado, que atribuye al Tribunal de Casación el conocimiento de las reclamaciones de nulidad de elecciones de primer grado y de las de segundo, relativas á Municipales y Síndicos.

En vista de que la Comisión del sistema de tramitación establecido en dicha ley, en los 4 probanzas se refiere, por cuanto, á su entender, no se presta á allegar todos los datos necesarios para formar convicción judicial, al propio tiempo que califica de insuficiente el término fijado en ella para dictar los fallos respectivos, y manifiesta su deseo de que el Poder Ejecutivo proponga á la Comisión competente una reforma que en uno y otro concepto garantice el acierto de los jueces.

El señor Presidente de la República me ha dado instrucciones para contestar á la Corte Suprema, previa la protesta de su respeto al autorizado voto suyo, que el plan á que obedece el indicado Decreto, no se anula al carácter propio de tales demandas, lo mismo que al criterio con que ellas fueron miradas por el legislador de 1893, así como responde por entero al principio de preconstitución de la prueba, vigente en la Ley de Elecciones, siendo además innegable que al dar al Tribunal amplia facultad para apreciar, en conciencia, los hechos alegados, pose en su forma, con eficacia completa, los medios de formar en cada caso juicio cabal acerca de la verdad de las causas invocadas por los reclamantes, y que, en lo tanto, el decreto emitido por la Comisión Permanente tiene firme apoyo en esas consideraciones; pero que, dado que la Sala ha resuelto ya varias de las demandas de nulidad que se archivan, y despachar muy en breva las que aún quedan en su oficina, carece de utilidad actual la discusión de las cuestiones que suscita el acuerdo que motiva este oficio y que en tales circunstancias no le es de alio el Poder Ejecutivo otra cosa, que consignar en general, en opinión suya, respecto, diferente de la de la Corte y declarar del modo más terminante su confianza en el saber y rectitud del Tribunal de Casación para llenar sus altas funciones de justicia en las importantes controversias que aquella ley ha sometido á su jurisdicción.

Sea del señor Secretario, con todas consideraciones, muy atento servidor. — JOSÉ ASTÚA AGUILAR.

COLABORACION

Civismo

III

Se aproxima rápidamente el día de la emancipación política del país y en ese día, como es justo, las autoridades prodigarán los medios para que sea celebrado con el esplendor que tal acontecimiento merece.

Juzgo que es de todo punto necesario que este acto se ejecute así, y que se haga participar en él á los niños de las escuelas porque á ellos pertenecen los honores que interesa conocer la gloria que tal fecha representa.

Creo que la idea de inocular en los niños sentimientos de amor hacia esa fecha inolvidable, envuélvase un acto de educación cívica que les será de inmensa utilidad en su existencia futura: les hará patriotas.

Los habitantes de los pueblos que han sabido

do conservar su prestigio y su territorio han sido eminentemente patriotas y con sublime entusiasmo dedican a la celebración de sus gloriosos ciertos días del año, que para ellos son sagrados.

No hay ningún pueblo en América en que el sentimiento patrio permanezca dormido al extremo de mirar con frialdad el día de su independencia; si algunos hubiera merecerían que se les borrara del mapa y que las naciones que hoy los contemplan como bostacos spiteños, los absorbieran y agotaran en la arena de sus habilitaciones de libertad, de valor y de patriotismo.

Esto en cuanto al pueblo en general, pues el individuo en particular, merece ser tratado como traidor y castigado de acuerdo con ese feo delito, muy degradante por cierto.

Por desgracia en esta bella patria hay muchos que ni en el día 15 de setiembre se una fecha ni más ni menos que otra cualquiera y por lo mismo maldito lo que les importa su llegada.

Trieta porvenir se presentará para Costa Rica si todos piensaran así. Cualquier día el abasentente vecino intentaría sacar las plantas que crecen en el territorio que para sus compatriotas lo son conservar los combates del 1821 y del 1856, seguros de encontrar un núcleo de hombres apocados que celebrarían la pérdida de sus libertades políticas y sociales, como celebran la Pascua ó el Año Nuevo.

Pero eso no debe suceder, al contrario, si alguna vez la planta extranjera en las plantas americanas hay que respetarlo y para ello es necesario sembrar lo suficientemente hondo en el alma de la juventud, la simiente del patriotismo que por el día 15 de setiembre nace y crece de lo que, impida germinar en sus pechos semilla tan exótica.

Por esto se hace indispensable que la niñez reciba ese día la dulce impresión del espectáculo que presenta el pueblo reunido en masa para conmemorar el glorioso aniversario.

Es así el día especial, apropiado para ocupar por todos los ámbitos de la República los colores nacionales y lanzar al aire las melodiosas notas del himno.

Ante ese himno y esa bandera que simbolizan la nación americana Costa Rica deben vibrar todos los hombres de este país en quienes haya un poco de patriotismo y enseñar a sus hijos los deberes que para esos símbolos angustios tendrán en toda su vida, los sacrificios que están llamados a sobrelevar por su glorificación y el religioso respeto con que se deben tratar.

Entendamos a los pueblos que marchan a la vanguardia de la civilización; cada uno tiene su fecha y a ella consagra con placer sus días y sus afectos.—ROLANDO.

De S Rafael de Heredia

Escribe un corresponsal de "La Unión", refiriéndose al pueblo anterior: "Tuvimos la ocasión de ver que en pleno día y en las calles principales a uno y otro lado del templo viejo, varias mujeres lavaban ropas en las aguas que abastecen a la ciudad de Heredia, y parte importante de aquel Cañón, lo que demuestra que ni las autoridades ni los médicos se preocupan por semejante atentado contra la salud pública."

¿Qué dicen de lo anterior los heredanos? ¿Que estamos muy preparados para recibir la peste bubónica verdad?

Contestando

«Creo que es en "El Pacifico" donde el amigo Raúl Santos después de hacer una relación de los acontecimientos desarrollados en el 27 de Abril, durante los tres días de elecciones, me hace más ó menos esta pregunta: "¿Qué qué Antonio Alvarez de la libertad de elecciones?" No puedo yo responderle de las elecciones en aquel distrito porque no las presencié. Si se acuerda que allí, como en la presencia de Manuel Hattilo etc. tenía "La Unión Guaneseca" una gran mayoría. En cambio sí puedo hablarle de la elección en Liberia. Votaron muchas personas como Silvestre Alvarez, Manuel Machado, que jamás habían tenido el gusto de depositar sus votos porque siempre salían en comisión oficial. Los primeros soldados que llegaron a las mesas a votar iban con Manuel Santos Estrada y votaron por don Máximo Fernández. Otros por La Unión Guaneseca y por el Partido Nacional Feoerista." Los oficiales del cuartel, exceptuando a Gorgona y Abarea no votaron por la paqueta de La Unión Guaneseca, sino por la combinada del otro distrito con entera libertad: uno por don Máximo y otros por el Partido Nacional. ¿No son otros tiempos, amigo Raúl?

Quiero ahora referirme a un telegrama que yo había visto publicado si no en estos últimos días. Es de don Rafael Cartín, ex visitador de Escuelas del Guanacaste y propagandista del Partido Fermandista. Dice el señor Cartín que yo andaba en Santa Bárbara y detrás de mí un grupo de amigos que me querían entrar en la tarasca. Quiero que el señor Cartín me cite uno de esos ciudadanos, a quien yo le hablara en Santa Bárbara y por cuanto no haya entrado en el nacionalismo, se le citara al cuartel. Quiero hechos concretos. Mientras tanto tengo el gusto de decirle al señor Cartín que miente mil veces, pues yo no tenía conocimiento de que el señor de la Política entrara esa día en un cabo con ese objeto.

El señor Jefe Político y don Francisco Chavarría de Santa Bárbara, ante quien llevaba comisión aquel empleado, según me dijo el mismo señor Chavarría, presidente de la Junta de Educación, pueden en cualquier tiempo justificar lo que queda dicho. Por otra parte y con respecto a Santa Bárbara, no recordo de haber ido a Santa Cruz, ni de San Lorenzo, de Nicoya. Tengo documento del señor Jefe Político de Santa Cruz para probarle que ese día y aún en los siguientes, no se citó ciudadano alguno de Santa Bárbara; pero eso no son los nombres de los que hayan sido citados porque no quisieron "entrar en la tarasca".

según telegrama de Cartín.— ANTONIO ALVAREZ H.— San José, Setiembre de 1905. Este artículo, que está en el número que un articulista incógnito en "El Derecho" afirma que yo andaba en propaganda con un cabo. A través del explicado lo que hubo; y a tan miserable calumnias, la miro con todo el desprecio que se merece. He de advertir otro punto: en mis discursos hablaba de que los hombres que más pueden ver y ver por el adelanto del Guanacaste, está en la Unión Guaneseca. Por eso citaba a don Pablo Rodríguez, actual Gobernador; a don Salvador Villar, Inspector de Escuelas. Y de mala fe el escritor pone a su antojo lo que le parece conveniente, callando los nombres del Padre Carmona, de Briceño, etc. Nada más natural que tratara de levantar el espíritu de los cruzados con citas como la del señor Rodríguez y del Padre Carmona, hijos de aquel cartón. No deben olvidar que también citó al Licenciado Esquivel, actual Presidente de la República, como una honra para el Guanacaste y a cuyo puesto llegó por el Partido Nacional. Y aquí pongo punto, por que dejó a otra pluma la contestación de esos artículos, según se anuncia en EL NOTICIERO.— ANT. ALVAREZ H.

Lo de la correspondencia encontrada

Nuestro colega de EL NOTICIERO ha manifestado en más de una vez, que en la correspondencia perdida entre Esparta y Santo Domingo de San Mateo, títimamente encontrada en una finca, de este lado de Esparta, hay "trato" encontrado. Es lo cierto que hoy el señor Juez del Crimen ha enviado al Juez de lo Contencioso Administrativo toda la correspondencia encontrada, la cual, demostrado está plenamente, fue violada en su totalidad.

Hea a nuestro colega seguirle la pista a este negocio y decir la última palabra. "Tocó a "El Pacifico". Por nuestra parte repetiremos lo que tenemos ya dicho, no con el propósito de echar tierra al asunto, de lo que estamos muy lejos, sino de hacer luz: "Nos consta que el señor Director General del ramo, con todo empeño y actividad ha trabajado y trabaja porque se esclarezca ese asunto."

Gracias a G y a las autoridades de justicia, pronto sabremos y sabrá el público qué o quienes son los culpables".

Un herido de gravedad OTRO LEVEMENTE

Por asunto de intereses peleaban a mano limpia en el pueblo de San Mateo, Manuel Vargas y un jamacano de apellido Morgan. En la lucha estaban cuando llegó un tercero llamado Felipe López, a intermediar entre los dos contendientes. En estos momentos llegó al lugar de la reuerta un cuarto personaje llamado Vicente Vargas, hermano de Manuel, el que armado de un machete acometió a Morgan y a López, quienes salieron heridos, el primero levemente, el segundo de gravedad. Morgan tiene una herida en el brazo derecho, el segundo en la cabeza. El herido huyó y no ha podido ser capturado.

El día de la Patria Un baile de sociedad Otros informes

Poca animación se nota para celebrar con la pompa y alegría que se debiera la fiesta nacional.

No parece sino que el espíritu patriótico hubiera muerto entre nosotros.

En nuestras hermanas del Norte, el 15 de Setiembre, es la fecha que se celebra con más júbilo, porque ellas no hacen recordar la época más memorable de nuestra vida libre.

En años anteriores el Gobierno y la Municipalidad contribuían con un contingente pecuniario, para la celebración de tan glorioso día. En las escuelas se organizaban preciosas fiestas escolares. La víspera tenían lugar en algunas de estas escuelas, concurrencias y animadas retretas. Los edificios públicos y muchos de los particulares eran iluminados; en fin, que ya estas patrióticas costumbres casi, casi han desaparecido entre nosotros los jóvenes.

La sociedad de San José no ha querido que pase ese día sin celebrarlo con júbilo.

La noticia ha sido recibida con muestras de alegría y satisfacción por las bellas de la sociedad josefina, quienes se preparan a concurrir a la fiesta.

El Consejo organizador del baile lo forman los caballeros don Jaime Carranza (p), don Oscar Rohmroser, don Pedro Lora y don Manuel Jiménez.

Por la animación que se nota respecto al baile, y los preparativos que se hacen, la fiesta promete ser un acontecimiento social.

El 15 de Setiembre en Limón

PROGRAMA de los juegos atléticos que tendrán verificativo el día 15 de Setiembre en los terrenos del Limón Sport Club

- 1-Tug-of-War entre nacionales y extranjeros, ocho de cada lado.
2-Carrera de 40 yardas
3-Carrera de la cochura y el huevo
4-Salto a lo largo
5-Salto de saco
6-Carrera de 200 yardas
7-Carrera de enhebrar la aguja
8-Carrera con obstáculos
9-Carrera de 100 yardas
10-Salto a lo alto
11-Carrera de tres piermas
12-Carrera de los veteranos, de 35 años para arriba

Habrán premios apropiados para todos los juegos.

Se invita cordialmente a todos los miembros de los demás Clubs de Costa Rica para que comparen en esos juegos.

Formas para las entradas se pueden obtener con el suscrito Secretario.

El valor de las entradas para cada juego es de cincuenta céntimos.

Las entradas para las entradas deben enviarse al Secretario, a más tardar a las 6 p. m. del día 12 de Setiembre.

Address: E. A. Lewis, Care of Fruit Office, Limón, Hon Sec.

CABLEGRAMAS ESPAÑA

Madrid, 12.—Avisan de Jerez que el pueblo ha apedreado a los candidatos marqueses de Mochales y Pavón. Hubo detenciones y heridos. Mochales quería disparar contra la turba.

Washington, 12.—En la Secretaría de Estado se ha recibido el siguiente despacho del Ministerio americano en Langer. Las tribus están peleando en las inmediaciones de la vecindad de Tanager. La "Anghera" contra Kal-sa. El Gobierno en actitud irresolute. La situación muy desastrosa. El congo diplomático presentó una protesta al Ministro de Relaciones Exteriores. Las montañas inseguras.

Regresó inmediatamente a Tanager el Ministro. Arrendó la residencia que ocupó Sir Perdicaris y que fué teatro del rapto de este por Raikuli. Está situado a alguna distancia de Tanager.

INDIA INGLESA Punta India Brit, 12.—Oportunas lluvias en Rajputana y demás puntas acados por la sequía. Se alivian los temores de una carestía aguda.

Petersburg, 12.—Un despacho de Godzuan, fechado el 5 del presente del cual se desprende una pequeña parte dejó pasar el enfermo, a quien el 14 de Agosto, hubo 20560 curas y heridos en todos los hospitales militares.

No se ha dado aún órdenes de regresar a los buques de guerra internados. Se espera se rectifique el tratado mientras tanto se continúan las reparaciones.

En 12.—Los líbranos se barriaron en casas de un rico mahometano, tirando por las ventanas a las patrullas. Esta intimidad le rendición. Los líbranos contestaron con disparos. La tropa los cañones. Todos los líbranos murieron.

Varsovia, 12.—El viernes fué muy tielido Krasnashak, cuando los socialistas, asistiendo de por consiguiente de guerra por haber incitado asonadas políticas.

Como consecuencia de esto, declararon hoy en huelga los empleados de todas las fábricas de ésta. Las calles están rondadas por patrullas de cosacos é infantería. Muchos arrestados.

En la noche de Ledz, que anoche en el teatro, un individuo situado en la galería, lanzó 6 o 7 concurrenates con folletos revolucionarios. Por este motivo, la policía rodeó el edificio y arrestó a doscientos.

Petersburg, 12.—Un despacho de Bakú, indica que se va mejorando la situación. Hay más tranquilidad. Se han apagado los incendios. La tropa vigila los yacimientos de aceites. De otras partes del Cáucaso, notifican noticias intranquilizadoras. En todas direcciones acontecen desórdenes.

JAPÓN Nagasaki, 12.—Llegaron T. f. y comitiva. Seguirán mañana a Kobe. Llegarán el 74 Yo kobana y el 27 a San Francisco.

Tokio, 12.—No se ha aceptado la renuncia a Roshikaki, ministro del Interior, pero se espera será aceptada más tarde. El Consejo privado celebra sesión extraordinaria para escuchar el informe del Gobierno referente a los progresos de la situación política. Los Presidentes y Gobernadores harán una visita para dar parte de la situación a las provincias y para recibir instrucciones relativas a la política que deben observar con respecto a los desórdenes. Se anuncia para esta tarde un mitin en Osaka. Se espera la adopción de la resolución denunciando la política de paz. Se ha anunciado otra vez el fin de la tregua de Tokio.

Tokio, 12.—El acorazado Mikasa, insignia del almirante Togo fué destruido por un incendio y la explosión de la Santa Bárbara. Perekieron 599 personas.

Tokio, 12.—La Secretaría de la armada anuncia hoy la destrucción por un incendio y explosión de los acorazados Mikasa con pérdida de 599 vidas, incluyendo a muchos que fueron a prestar auxilio. El Mikasa era insignia de Togo. El incendio, cuya causa se ignora, declaróse a media noche del 10. Antes que se pudiera salvar a los oficiales el fuego alzó los pañoles de pólvora cuya explosión abrió inmensos hoyos en los costados del buque de la línea de batalla que cayó al fondo del mar.

Se está investigando la causa del desastre. Muchos creen que tiene relación con el descontento por las condiciones de paz. El Mikasa hallábase en el puerto de Saabo.

Londres, 12.—Reina la opinión en ésta que el hundimiento del Mikasa se relaciona con el descontento por las condiciones de paz.

Dice Mito, 12.—Motivo de mucha satisfacción es la renuncia de T. unya Adachi, jefe de la policía metropolitana. Considerase como prueba de la actitud conciliadora d parte del Gobierno. Las clases más respetables ahora expresan pesar por los desórdenes y especialmente por el daño causado a los templos cristianos.

Dice Mito, 12.—No será posible la tregua de la tropa este año. La repatriación costará doscientos millones de yena.

ESTADOS UNIDOS Nueva York, 13.—En la esquina de la calle 53 y 9ª avenida, un tren del ferrocarril Elevado, doblando la entrada de la curva falsa se desvió. Los tres primeros vagones, llenos de pasajeros, precipitáronse a la calle. Hay diez muertos y 300 atrapados. 5 graves. El resto ha sido rescatado. Hay cuatro arrestados. El maquinista huyó. Mañana se

embarcará Witte y todos los demás rusos. Kamura padece de inflamación intestinal. La cámara de comercio está satisfechísima debido al levantamiento de la guerra de los derechos prohibitivos sobre el azúcar.

Washington, 12.—El 9 de octubre próximo se inaugurará en esta, el segundo congreso sanitario internacional. Tomará parte en él delegados de Europa y de todas las repúblicas sud americanas. Se discutirán especialmente el cólera, la fiebre amarilla, la bubónica y la malaria. También las enfermedades de los animales.

Boston, 12.—Llegaron 300 delegados de Estados Unidos, Canadá y Méjico al congreso internacional de maquinistas.

Washington, 12.—Causa preocupación a éste gobierno el nuevo tratado de comercio argentino, que ahora se discute en la Habana. Temese damnifique el comercio de los Estados Unidos.

NOTICIAS VARIAS Berlín, 12.—Telegrama recibido de la expedición suiza que intenta subir a la cumbre del Himalaya occidental, avisa que el teniente "Fachs", fué aplastado por el Alud y que la expedición regresó.

Singapur, 12.—Se ha puesto a flote el crucero alemán Yladber, que escoltó sobre el arrecife Kent.

INGLATERRA Londres, 12.—Ensayos repetidos con aceite combustible para acorazados de combate, dieron un satisfactorio resultado que el almirante en jefe de la flota, grandes depósitos de este fluido en Ormonth y en las estaciones navales británicas con muelles donde puedan atracar y descargar vapores.

FRANCIA París, 12.—En un artículo sobre el programa naval francés, el Eco de París dice que Francia ha caído del segundo hasta el cuarto lugar en la lista de potencias navales. El programa le dará 34 acorazados en 1919, mientras Alemania tendrá 36 en 1917. En 1919 los Estados Unidos también superarán a Francia en el número de acorazados.

CON RUMBO A RUSIA Naama, Tokio, 12.—Hoy se embarcó para Europa a bordo del Kaiser Wilhelm, Mr. Witte y su comitiva. Antes de embarcarse entregó a los reporteros, escrito en inglés, una despedida al público americano agradeciéndole sus muchas atenciones.

ITALIA Roma, 12.—El ministro americano se suscribió en quinientos líbranos para socorrer a las víctimas del terremoto.

EL TRATADO RUSO JAPONES Londres, 12.—Se ha desmoronado la publicación del tratado ruso japonés. No se da motivo alguno para esto. Creese que se debe a la solicitud de los japoneses.

MINISTRO JAPONES EN RUSIA Londres, 12.—Un despacho de Petersburg que se ha nombrado a Y. K. Kurota ministro japonés ceros del gobierno moscovita.

EL COLERA EN ALEMANIA Berlín, 12.—El boletín oficial anuncia ocho casos nuevos del colera, 3 defunciones. Hay casos nuevos en Marienburg 4 en Grandenz 1, en Trossa 12, en Tschudemburg 1, en Wiraitz 1. Avisan de Darsitz, autubio meridional de Prusia, un caso sospechoso pero no es colera. De Grandenz notician que hoy murió un soldado perteneciente al 4º regimiento de uanos. Constituye esto el primer caso en el regimiento. Se le ha aislado. De Broiberg notician 3 defunciones del colera.

CHINA R. ma 12.—Dice La Tribuna que de Tientsing viene el rumor del asesinato de la familia de Kuna.

CUESTIONARIO Contestación a la pregunta 17

El teatro viejo llamado primeramente "Teatro Mora" y después "Teatro Municipal", fué construido en poco menos de nueve meses, por el coronel don Alejandro Escalante, según planos traídos por él de Lima. El maestro de obras fué Manuel Conejo, carpintero notable. Se terminó en Noviembre de 1850 y lo estrenó en ese mismo año un prestigiditador alemán llamado Herr Alexander.

La primera compañía dramática que trabajó en él fué la de Larriiva, a principios de 1851. A mediados del mismo año llegó otra de un señor Estrada. Ambas españolas. Significales a fines de 1851 una compañía de aficionados españoles y nacionales; luego, en los primeros meses de 1852, llegó la de don Mateo Fournier, que permaneció en San José hasta Enero de 1855. Corrióse el teatro hasta el 6 de Junio de 1857, en que dieciocho ingleses y norteamericanos, desertores de Walker, comenzaron una serie de funciones en que cantaban y bailaban disfrazados de negros, ó sea "minstrels".

En Noviembre de 1857 se estrenó en el teatro Mora la compañía dramática de don Concepción Samaniego, que venía de Guatemala. Esta compañía traía un candidato de zarzuela dirigido por don Bandido Aló. La zarzuela en cuatro actos "Por seguir a una mujer" hizo furor.

En 1862, cuando el teatro ya no se llamaba "Mora" sino "Teatro Municipal", vino la primera compañía de ópera. Los empresarios eran los señor Bópe

Aviso — Persona soltera, responsable, solista a alquiler dos piezas bien situadas, claras e higiénicas y con servicio interior. Diríjase a Federico Luthmer en el Almacén de los señores Juan Kuhn y Hijos. 6 de Sbro. 10 v.

Del 1º de Octubre en adelante, alquilo por largo tiempo, con muebles, mi casa de habitación situada en Cuesta de Moss contigua a la de don Ramón González Soto. La casa está habitada y puede verse, solicitando permiso en la misma. Para precio condiciones informarán en San José en la tienda de don Manuel Romero Feijoa 6, en esta ciudad el que escriba. — Enrique Uribe. — Sbro. 12. 10 v.

Comisionistas, Esteban Ramírez vende en el Depósito de Materiales de don Policronio Ramírez las siguientes útiles flatfáticos: Albornos última edición de 1.50 a 15 colones cada uno. Visagras ó collitas a 60 centavos el mil. Sobres transparentes a un colón el mil. Hojas suplementarias, varios precios. Estampillas extranjeras, precios reducidos, etc., etc. Septiembre 12. 10 v.

Vendo una bicicleta en buen estado y barata. Compró sillar y mecedoras usadas. Sbro. 10. 10 v. Gustavo Herreros.

Se cambia por una casa en esta ciudad, ó se vende una bonita finca situada en Santa Ana, consistente de 12 a 13 manzanas, sembradas en su mayor parte de café, en muy buen estado. Tiene casa de habitación, cañaveral y potrero. Entenderse con Eduardo Maroto, Comisionista. Septiembre 10. 15 v.

UN BUEN NEGOCIO

Lo hará el que quiera la magnífica finca de los hermanos Gallardo, ventajosamente situada, en el Dulce Nombre, Tres Ríos. Consta de 42 manzanas: veinte de café, de las cuales se han sembrado seis (tintamante), y veintidós de potrero. Una casa de habitación con todas las comodidades apetecibles. Todo con buenas aguas. Hay que visitar esta finca para convencerse de que es un negocio lucrativo. Precio y condiciones lo dará en su Librería y Papelería, M. V. Blanco. Sbro. 9. 1 v.

JARDINERÍA ARTÍSTICA DE ANDERSON

Es siempre la única que merece el nombre, tanto por sus trabajos de verdadero arte, sus precios moderados, y por ser su dueño uno de los pocos que saben complacer al público. Se habla español, inglés, alemán, francés, italiano, y las idiomas escandinavos. 8 de Setiembre.

LA PELUQUERIA ASEPTICA de Pascual Montenegro

Esta conocida y acreditado establecimiento, el primero en el país, por su servicio orden y seriedad, implantado en el desde su fundación, cuenta con un personal completo para atender al servicio del establecimiento. Sus operarios son hábiles de él, que es la mejor recomendación para la clientela. En este mismo establecimiento se encuentra de venta el aristocrático IDEAL, este perfume es muy barato aquí, que en cualquiera otra parte, y el que pone a disposición al servicio de la clientela y del público en general. 6 de Setiembre 1 m.

Gabinete eléctrico terapéutico Desde el primero del mes en curso se trasladó, cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1ª, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel. 3 de Setiembre 1 m.

T. Assmann & Co

—AZUCAR DE GUILLERMO NIEHAUS—

Hay siempre en depósito partidas frescas del afamado azúcar de Niehaus, el que más rendimiento da.—Abril 29 de 1905.

Nuevo Hotel Venezuela

Ofrece al público sus habitaciones bien ventiladas y aseadas y con muebles nuevos, dando hospedaje y alimentación a 1-50 al día y por mensualidad 40 colones. Pensión a 20 y 25 colones. Se mandan alimentos a domicilio, y se alquilan cuartos amueblados. Se habla inglés y francés.—RICARDO MORENO, Admor. Sbro. 13. 1 m.

Fincas en licitación

- El 13 de Setiembre entrante, a la una de la tarde, rematará el señor Juez 2º Civil de esta provincia, en la puerta principal del edificio que ocupan los Juzgados y Alcaldías, las siguientes fincas de la sucesión de don Mariano Carazo Peralta:
1.— Un potrero situado en Turrialba constante de trescientas manzanas, de las cuales doscientas cincuenta son de buen potrero y las restantes son de potrero en formación. Está dividido en cinco lotes, uno de ellos de paré; tiene tres linderos naturales que hacen inescusable la cerca y el cuarto lindero es la carretera de Fuentes. La finca está provista de agua y es la inscrita en el Registro de la Propiedad, partido de Cartago, en el tomo 885, folio 64, nº 26825, asiento 19. Fué valorada en Cr. 10,000.
2.— Una hacienda de café dividida en tres lotes, con una casa para habitación de peones en el segundo lote, situado en Curridabat, y que mide veintidós manzanas, tiene de largo veinticuatro varas y de ancho catorce y media. Está inscrita en el partido de San José, tomo 412, folio 337, número 27801, asiento 9, y fué valorada en 16,000 colones.
3.— Una casa y solar situados en esta ciudad y que miden, la casa ocho varas de frente por veinte de fondo y el solar el mismo frente por cincuenta varas de fondo. Está inscrita en el tomo 89, folio 87, número 6245, asiento 2 y fué valorada en 2,500 colones.
San José, 29 de Agosto de 1905.

Se vende— Un piano de tan excelentes veces, que sería propio aún para una iglesia. Sobre sus cualidades podrá informar el profesor Castagnaro y sobre en precio los jóvenes Carranza, en la Botica Americana, frente al Carmen, H. S. O. 9 de Setiembre.

Muebles de venta — Juego de sala 300 colones, Tocador 60, Aparador 100, Cómoda 60, Lavatorio 30, dos Camas matrimoniales a 70 colones cada una. Informarán aquí. 6 de Setiembre 10 v.

Se alquila casa donde vivió don Nicolás Casas, situada 125 varas del Parque Central. Entenderse con don Joaquín Llinás. Agosto 20. 15 v.

LOCAL PARA COMERCIO

Se alquila del quinto del comercio en adelante, el que ocupa la "Sastrería de París" de don Miguel Borrás, vecino de la casa de Assmann y Cia, y frente a don Manuel Romero. — Alejo Aguilár 3. — 12 de Setiembre 5 v.

Vendo un lote de terreno inmediato a la Plaza de Ganado en la avenida 14, a dos colones vara cuadrada, con la construcción que hay en el terreno. Para informes diríjase a Ismael Rojas. Setiembre 3. 8 v.

Se venden dos casas buenas, que dan el uno por ciento mensual. Una casa queda cien varas al Norte de la Casa Presidencial, y la otra al Sureste del Parque Nacional. Informará el doctor M. Fischel, frente al Correo. 31 de Agosto 1 m.

Buena ocasión — Se alquila la pieza que ocupó la Junta de Caridad, para oficinas o tiendas de géneros. En la casa informarán. 9 de Setiembre. 10 v.

A los hacendados de Café

Después de haber practicado varios ensayos personalmente y de estudios comparativos con los hechos en el Brasil, Jamaica, Guatemala, Cuba, Java, Ceylán, Madagascar, etc. etc. a lo cual he agregado al conocimiento que tengo de nuestras zonas cafetaleras y del arbusto que los produce, he llegado a formar un abono químico de mi fabricación, que ofrezco al público en la seguridad que satisfará a los más exigentes. — Es verdaderamente excepcional como fuerte concentrado, apropiado a las exigencias del CAFÉ, y por la buena calidad de las materias primas que lo forman.

Precio para una manzana, sesenta colones.

Puede aplicarse a media dosis y a menos si se quiere. — Debiendo hacer cuanto antes el pedido a Europa y con el objeto de saber de adelantado QUÉ cantidad debo preparar. Agradeceré a los que quieran favorecerme, que se sirvan darme sus órdenes a la mayor brevedad posible.

GUILLERMO ECHEVERRIA, Ing. Agrícola

30 de Agosto 1 m. alt. Casilla 404

Importante

A contar del 1º de Setiembre en adelante, se da en arrendamiento el edificio conocido con el nombre de "Gran Hotel", situado en el mejor punto de esta ciudad, frente al Palacio Nacional. Tiene en los altos una sala y 30 cuartos, y en los bajos varios locales para tiendas y un gran salón, todo con servicio interior. Es magnífica oportunidad para quien desee establecer un Hotel de primer orden. Para pormenore entenderse con Rafael Alvarado Carrillo en el almacén de Basigó & Alvarado, ó con Máx. Bustamante en la oficina de doña Teresa A. de Dent. 24 de Junio. 1 m.

ROPA HECHA para caballeros.
de todas clases y confecciones
CORTE ELEGANTE TRABAJOS A LA MEDIDA
ROBERT HERMANOS San José
Hay inmensa existencia de casimires para prendas finas y corrientes
Lo más nuevo y CHIC en Camiseros, Cabellos, Puntos, Corbates, Pañuelos, Guantes, Cintas de hule,
Paraguas, Sombreros, etc., etc.
San José, Costa Rica
Julio 12 de 1905
1 m.

CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer
Marca Estrella
BEST STOUT POTERR

Cacao Río Hondo De venta en la casa número 248, calle Central, Norte, precios por quintal, colones 20, 22 9 de Agosto. 1 m.

Al público en general

Ofresco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 a 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. Friis, Cirujano dentista: casa que fue de don Telésoro Alfaro, calle del tranvía, junio 23

LINEA DE VAPORES DE ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ
No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas que el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zenta Pacifique" y "Niroon" están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es inculcablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto a comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente: Limón Costa Rica, julio 17 de 1905. 3 m.

Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del público, que hasta nuevo aviso no se admitirán pasajeros para New Orleans ó Mobile, debido a reglamentos de cuarentena.—R. J. SCHWEPPE, Administrador. Limón, Agosto 8 de 1905.